PATRIMONIO UC

CRONICA ESCRITA POR UNA ARTESANA DANDO CUENTA DE LA FERIA EN EL AUTOSACRAMENTAL DE LA NOCHE DE NAVIDAD JUNTO AL PESEBRE EN VIVO EN LIHUEIMO (COLCHAGUA)

## Lihueimanos

Fueron, para las que tuvimos el inmerecido honor de representar a Lihueimo entero y colaborar con las artesanas del "Centro de Madres María Josefa Errázuriz Mackenna" en la feria internacional junto a países extranjeros como Perú, Uruguay, Paraguay, Ecuador y Brasil, que se celebró en el Parque Bustamante del 6 al 17 de Diciembre, días sin duda de mucho trabajo y sacrificios, pero inolvidables por las muchas satisfacciones, gozos y enseñanzas que nos dejaron.

Se trabajó fuerte y duro pero los frutos fueron abundantes. Desde las 9 de la mañana hasta las 11 y 12 de la noche, sin parar en el puesto de artesanía de Lihueimo en el Parque Bustamante de Santiago. Los ojos de todas nosotras y el alma estaban en la figurita de greda y en el bordado de cada socia, obteniéndose un resultado verdaderamente inesperado en ventas, en seguridad de pagos, en economía de gastos realmente sorprendentes, que hace de la artesanía de Lihueimo algo de mucho porvenir, con un nombre que ya suena fuerte en todas partes.

En su ocasión y con mas autoridad que yo, se rendirá cuenta, por ahora, en esta noche de paz y regocijo en que celebramos el nacimiento de Jesús, me basta decirles que en la opinión de los entendidos, de las autoridades de la Universidad Católica, de los diarios, la radio y la televisión, Lihueimo destacó entre los primeros por su hermosura, su arte, su organización y por los valores grandes de Dios y patria en que todos los trabajos estaban empapados e inspirados.

Era impresionante ver a 100.000 personas que desfilaron por la feria detenerse al entrar en el rincón de Colchagua, denominado Lihueimo, "que mantiene intactas sus tradiciones cristianas y patrióticas", como decía su afiche a la entrada y como se comprobaba al detenerse en cada figura de greda y en cada bordado, cada uno más auténtico y más precioso que el otro. Allí Santiago siguió cada ceremonia de Lihueimo: las del Dieciocho, la bendición de los campos, la procesión de la Virgen visitadora de las casas, y sobre todo la del nacimiento del niño Dios en el portal de Belén, tal como venimos representándolo desde hace tantos años y reproduciendo con tanto arte y esmero por las artesanas de la greda de Lihueimo. Santiago entero vivió estas ceremonias con respeto, con admiración y con amor.

Dios quiera que esto siga siempre y no muera jamás en Lihueimo, siendo el mejor símbolo de la paz, de la unión, del amor, de la ayuda mutua, del trabajo esforzado y de la ganancia y prosperidad ganados con el sudor honrado de la frente de todos y cada uno, dispuestos a ser buenos y justos con los demás para que así lo sean con uno.

A la presidenta del Centro de Madres, señora Rosa Lorca de González y a todas las socias, y especialmente a los Lihueimanos todos aquí reunidos en esta noche tan hermosa, solo quisiéramos decirles a nombre de quienes estuvimos 12 días en la feria representándolos a todos, que hemos vuelto felices, con el corazón muy en alto, porque tratamos de hacer las cosas lo mejor posible y con toda el alma puesta en ella, seguras que los frutos materiales y espirituales sacados son muy abundantes y de esperanza segura de futuros mejores aun para todos.

La señora María Mackenna, la señora Ana González, la señora Irma Cornejo, Carmen Moraga y esta modesta colaboradora de ellas que les habla, hemos vuelto con la fe y la esperanza que todo esto que retrata nuestro diario vivir, sea siempre para mayor gloria de Dios, de Chile y contribuya a mantenernos siempre unidos en este tan querido Lihueimo.

Gracias por último a todos, a la Universidad Católica, al Museo de Historia de Chile que patrocina nuestra artesanía, gracias a nuestros impulsadores don Lorenzo Berg, que nos descubrió y nos alienta con tanto cariño, y a la señora Vania Roa que con tantos sacrificios y con su inmensa bondad nos ha enseñado a sacar la greda, cocerla y pintarla. Gracias por habernos dado la oportunidad de hacernos llegar a Santiago junto con los artesanos de todo Chile y de diversos países del mundo y así darnos a conocer en la Feria Internacional del Parque Bustamante celebrada en Santiago del 6 al 17 de Diciembre.

iQue en fin nuestro ángel, inspiradora de todo, la María Josefa desde el cielo nos siga protegiendo y ayudándonos!